

EL POSTILLON.

Hoy *La Cátedra de San Pedro en Antioquia.*

Mañana *Sta. Margarita de Cortona y S. Sireno.*

Este Periódico se publica en GERONA y sale todos los días por la mañana, excepto el *Lunes*. — Reproduce con anticipación todo lo más interesante que contienen los periódicos de Paris, Madrid, Barcelona y las Fronteras. — Se suscribe en esta Ciudad a 20 reales vellón por trimestre, en la Librería de J. GRASES, en la tienda de AMBROSIO SORMANY y en la de N. CANTALUPI; y a 30 reales en los demás puntos siguientes: Barcelona, *Sauri y Verdagué*. — Tarragona, *Puigrabi*. — Reus, *Roca*. — Mataró, *Abadal*. — Lérida, *Ayllon*. — Seo de Urgel, *Sr. Administrador de Correos*. — Olot, *Sr. Administrador de Rentas*. — Figueras, *Matas*. — San Feliu de Guixols, *Sr. Administrador de Correos*. — La Bisbal, *Sr. Administrador de Correos*.

SE ADMITEN ANUNCIOS GRATIS A LOS SEÑORES SUSCRITORES Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES.

Gerona 21.

Continúa el asunto que ayer tratamos.

Si el partido carlista no fuera el autor y cómplice de una rebelión armada que ha encendido en su patria la guerra civil más desastrosa, representaría solo un principio político, que es el de la monarquía pura ó absoluta; y aun considerado bajo este aspecto, nunca podría estar de acuerdo su doctrina con la del partido liberal moderado, porque este quiere la libertad que produce el régimen representativo y no está conforme con la vergonzosa esclavitud en que gimiera la especie humana bajo la voluntad de otro hombre independiente del soberano imperio de la ley. Así es que entre el partido carlista y el moderado liberal hay un abismo, que en vano se intentara allanar, porque en aquel refleja el crepúsculo de la noche que huye con sus tinieblas y en este el crepúsculo de la aurora que anuncia la luz del día. Es preciso pues ser justos, porque justos y benéficos deberán ser siempre los verdaderos liberales, y en esto se distinguen los partidos políticos de los bandos y parcialidades de cualquiera otra clase inferior á la del grande y noble objeto que aquellos se proponen. Un partido político representa un pensamiento, una opinión capaz de formar un sistema de gobierno; y representa también todo el saber, toda la virtud y todos los medios que se requieren para aplicar este sistema á las ne-

cesidades de una nación y hacer su felicidad. Como los partidos en este concepto tienen todos el derecho de aspirar al poder supremo para ejercerlo en beneficio de sus conciudadanos, de aquí es el deber de su propio decoro de ser más circunspectos y escrupulosos en los medios que empleen para obtenerlo; porque en los gobiernos representativos el poder no se conquista por la violencia, sino por la fuerza de la razón. Ahora bien; el partido llamado progresista se hace poco favor en recurrir á la superchería de injuriar á su adversario llamándole carlista; no, no es este el medio de combatir sus doctrinas. La cuestión entre los dos partidos es otra; es cuestión más bien de medios, que de principios generales y de objeto, porque los principios y el objeto deben de ser unos mismos y se hallan ya consignados en la Constitución de la monarquía. Partiendo pues de esta base, que los dos partidos reconocen, esponga cada uno sus ideas de administración y apoye según ellas su sistema de gobierno, pero sin encarnizarse como enemigos irreconciliables, supuesto que no lo son los que por diferente camino aspiran todos á un fin que es la felicidad de su patria.

PROSOPOPEYA.

¡Hijos míos, hijos míos, que insano furor agita nuestros pechos, que rabia embelaza nuestros brazos! Miembros de una misma fami-

lia, hermanos todos que habeis mamado una misma leche y entre los cuales he compartido iguales cuidados y desvelos iguales afanes y caricias; como no se satisface todavia vuest. a sed de sangre! Desgraciados, ignorais acaso que de la sangre que vierte la ira se engendran el odio y la venganza que con ella crecen y multiplican y que con ella mueren y se aplacan para renacer luego como la infernal hidra! Llena está de luto la casa materna y entre lágrimas y sollozos aqui unas viudas reclaman á sus maridos, allí unos huérfanos á sus padres, allá unos ancianos á sus nietos, y yo tambien á todos los reclamo porque todos eran mis hijos mi pasada felicidad mis presentes delicias y mis futuras esperanzas. A estos justos clamores respondeis insensatos (sin ruborizaros siquiera y enseñando todavia los puñales enrojecidos) que habeis inmolado á vuestros hermanos porque asi lo esigian la causa de la libertad, la de las leyes, la del Rey, la religion, el mismo Dios. Ah, no prosigais, callad, no profane el labio impuro estos augustos y sagrados nombres. Cesad de adorar á aquellos ídolos que esigen cruentos sacrificios. No presteis nunca jamás el oido á los taimados cocodrilos, y á las voluptuosas sirenas, porque son falsos sus lloros, falsos sus cantares. Escuchad solo la voz de vuestra angustiada y moribunda madre que os escorta quizás por última vez á la paz y á la fraternal concordia, que os inculca respeto á la autoridad y á la ley y os manda adoracion en fin á un ser supremo. — *La Patria.*

Yo el muchacho Simon encargado por la Redaccion de dar tinta al *Postillon*, les digo á Vds. y en verso, que si se dignan contestar al artículo que inserta el *Vigilante* del viernes 21, hagan al paso á sus Redactores, las siguientes preguntas que me han ocurrido en vista del citado artículo.

¿Por que causa ban de ver con sumo disgusto y no poca sorpresa que el *Postillon* les lleve la contraria, es decir, defienda los sanos principios? ¿Si será miedo?

¿Porque creen que el partido moderado y sus doctrinas son y serán funestisimas al orden público? Vaya una creencia!

¿Porque mezclan á sus amigos políticos en una cuestion donde solamente se trata de hacer relucir los despropósitos que *por broma* escriben uno, dos ó tres? Ya tocan generala.

¿Tan largos son de vista que desde un rincón del mundo ven que el ministerio actual nos conduce á escisiones? Poder del anteojo!

¿Y quien autoriza á los *previsores* para que se crean obligados á anunciar los síntomas de una próxima esplosion? Vaya un mal gusto!

¿Y quien les niega que en caso de intentar la no sepan los que mandan, evitarla oportunamente *removiendo* las causas.... Entienden Vds. el *removiendo* Sres. Redactores? Pues corrientes.

Todas esas preguntas son propiedad del *Vigilante* con el que me divierto todos los dias despues del almuerzo, y del cual las voy entre-sacando, pues ya saben que no tienen talento para hacerlas por si solo.—*Simon el que dá tinta.*

Escriben de la montaña que en los dias 13 y 14 del actual hubo fuego por la parte de Solsona: el 17 volvió á oirse hacia la misma parte y se asegura que las brigadas de Carbó y Salcedo salieron de Vich el 18 en direccion á Manresa. Por el mismo conducto nos dicen que pasan de seis cientos los heridos carlistas entrados en Berga de resultas de las acciones que sostuvieron para impedir la entrada del comboy á Solsona.

Provincias.

Mas de las Matas 10 de febrero.

Todavía no ha salido el primer batallon de Luchana, pero tiene que hacerlo de un dia á otro con el cuartel general.

La brigada de vanguardia con su gefe Concha continúa su marcha para Muniesa, pero pasará por Belchite á poner á cubierto aquel camino aumentando su fuerza con un escuadron de húsares que salió de Alcorisa.

Ayer se presentaron en Aguaviva el comandante de realistas, y dos individuos mas, trayéndose consigo desde el término de Zurita 200 cabezas de ganado.

Ayer llegó á este cuartel general, el general

Castellote que manda la cuarta division expedicionaria, que opera en el ejército del centro, á recibir órdenes sin duda, para las operaciones que van á emprenderse.

Mañana sale de este cuartel general el coronel de E. M. G. D. Ramon La Rocha que vá de gefe de E. M. de la tercera division á las órdenes del general D. Joaquin Ayerve.

Acaban de presentarse dos facciosos, procedentes de Castellote. (E. de A.)

La desmoralizacion aumenta todos los dias en las filas facciosas y lo que mas contribuye á ello es la voz que ha corrido últimamente sobre la muerte de Cabrera, aumentándose cada vez mas la probabilidad de esta noticia, pues todos se preguntan unos á otros donde está su gefe. Ya se acordará V. que hace pocos dias se hizo conducir en una silla de manos á Morella, pero nadie comprendió la causa por la que llevaba la cara tapada, y lo que sabemos es que la misma silla de manos le trasportó hace poco á S. Mateo, suponiendo que la permanencia en aquella villa, era necesaria para el restablecimiento de su salud. Pero yo saco en consecuencia de todas estas idas y venidas, que aquel cabecilla murió en Herbés.

Sus soldados principian á entrever esta verdad y dieron muestras del mas vivo descontento cuando vieron la silla de manos de su gefe salir de la plaza, mucho mas cuando esperaban verle á su frente sano y bueno. Todos están tristes y preocupados; y uno de estos dias pasados se verificó en Morella una especie de consejo de brigadieres y coroneles, pero nada de lo que en él se dijo, y se trató ha llegado á mi noticia.

«En este momento que escribo á V. se está tocando la diana y al mismo tiempo recibimos la orden de salir para Alcorisa que está en el camino de Segura. El duque de la Victoria debe seguir nuestro movimiento dentro de algunos dias, y lo que es ahora tenemos un tiempo hermosísimo. Cabrera, á quien tantas veces han dado por muerto, y otras tantas ha resucitado, ha muerto efectivamente, si hemos de creer los rumores que corren por aqui.

En Morella hubo una especie de insurrec-

cion entre los batallones facciosos, pues los soldados pedian á gritos ver á su general, pero no se ha podido ó no se ha querido satisfacer sus escigencias. Lo que si hay de cierto es que apesar del Te-Deum y de los regocijos que se hicieron con motivo de su restablecimiento, nadie le ha visto ni en su casa, ni en las calles de Morella; por lo tanto hay fundados motivos para creer que este gefe ha muerto, y que sus delegados ocultan cuanto pueden esta noticia á los soldados con objeto de evitar una completa desmoralizacion.

«Con todo, y pesar de todas las apariencias nada podemos asegurar á V. sobre este asunto.»

Bilbao 12 de enero.

La banda de Lequina se disolverá dentro de pocos dias, pues se han presentado ya 6, de los 15 que la formaban, y los 9 restantes se presentarán infaliblemente muy pronto; por tanto no quedan ya mas que los gefes Lequina, Palacios, y el Cura de Zabala, quienes abandonaron su partida y se refugiaron á los montes de Remenalon.

Los habitantes de los valles de Carranza de Irucios, Villaverde, y Guvieza se ofrecieron á Castor, con el objeto de perseguir á esta partida en las montañas, y todo lo que ha hecho hasta ahora esta canalla se ha reducido á cometer muchos robos, que han disgustado á todos los vecinos.

El general teniente D. Antonio Van-Halen, nombrado ha poco tiempo capitán general de Cataluña y general en gefe interino de aquel ejército salió ayer de la córte para su destino debiendo ir á tomar órdenes al cuartel general del duque de la Victoria. El general Van-Halen va acompañado de su hermano el que tanto figuró en la revolucion de Bruselas el año de 1830 y de los brigadieres D. Pedro Chacón y Serrano. Todos estos Sres serán probablemente empleados en el ejército de Cataluña. Todos ellos tambien pertenecen mas ó menos al progreso. Quiera Dios que hagan la felicidad de aquella provincia y sobre todo que acaben con la guerra en todo aquel laborioso principado.

(Id.)

Cataluña.

Barcelona 18 de febrero.

En Igualada, entrada ya la noche del 15, se dió orden por S. E. el general Buerens para salir á recibir el convoy que partió de esta plaza el 14. Así se aseguraba en aquella villa.

A las cuatro de la mañana del día siguiente, se volvió á tocar generala, y á las seis se puso en marcha el cuerpo de ejército, sin que á punto fijo se nos haya podido asegurar su dirección. Decían unos que el motivo de la salida era el hallarse los facciosos en el puente de Alentorn.

Otros aseguraban que las divisiones habían ido á recibir al nuevo capitán general, que pronto ha de llegar, después de haber tenido una entrevista, según dicen, con el duque de la Victoria. *(Constitucional.)*

Por noticias posteriores hemos sabido que nuestros valientes al mando del distinguido Aspiroz han batido á los rebeldes, el número de cinco batallones, entre Pons y Ortega de Segre. La incursión de estos bandidos sería la que motivó la repentina salida de Igualada de nuestras tropas. *(Id.)*

DOCUMENTOS NORMALES PARA LA HISTORIA DE LAS PROVINCIAS VASCONGADAS.

(Continuacion.)

Incorporáronse en el ejército carlista todos los hombres que estaban en disposición de llevar las armas, y creyendo el Señor Cruz Mayor, ministro de D. Carlos, que estos desgraciados no eran en bastante número, se rodeó de muchos aventureros del partido legitimista francés, que prestando un levantamiento en Cataluña se apoderaron de todo el dinero que produjo el ruinoso empréstito contratado con el barón de Haber.

Consumía la corte de D. Carlos todas las contribuciones que se sacaban de los obcecados vascos, y aunque podría citar hechos numerosos en favor de este aserto, con todo me limitaré á referir uno que lo espresa con bastante claridad; mientras que los habitantes se imponían los sacrificios más onerosos, la corte de don

Carlos hacia alarde del lujo más escorriante; pues ministros, gentiles hombres, correos de gabinete, damas de honor, cocineros, lacayos, etc. etc, se agolpaban al rededor de este príncipe, al cual le faltaba para representar con dignidad el papel en que le habían colocado las circunstancias una espada, un caballo de batalla y un corazón valiente. Pero ya que estos tres elementos necesarios para el éxito de su empresa, no se encontraban en la persona del príncipe, á lo menos podemos decir que en las caballerizas reales había cien caballos hermosos de parada (cuyo número es exactísimo), mientras que la caballería carlista estaba desmontada. Entonces fué cuando el valiente Zumalacarregui amenazó á Cruz Mayor diciendo que tomaría á viva fuerza aquellos cien caballos, y desde aquel momento el aborrecimiento más encarnizado se pronunció entre ambos, y solo la muerte podía dar fin á la vida de uno de ellos, tranquilizar esta disensión. Pero á nuestro modo de ver no creemos que ha llegado el momento de descorrer el velo que cubre este misterio, que no bajó al sepulcro con Zumalacarregui.

En prueba de ello voy á referir un hecho que nadie se atreverá á negar, pues si lo hicieran, tengo en mi poder numerosos documentos que le certifican, y no sería yo el que tendría el más mínimo inconveniente en publicarlos. Si Zumalacarregui empuñó las armas, fué con el objeto de asegurar y defender los fueros de las provincias; pues no solo D. Carlos no le inspiraba la menor simpatía, sino que decía francamente que el pretendiente era incapaz de todo en todos sentidos, y habiéndose el ministro aprovechado de la franqueza con que aquel se explicaba para delatarle perfidamente, se vió el valiente general rodeado de intrigas, de disgustos y de humillaciones. *(Se continuará.)*

Teatro.

La función de hoy se anunciará por carteles.

F. PAGÉS EDITOR RESPONSABLE

GERONA: IMPRENTA DEL POSTILLON, A CARGO de Fermín Sureda, calle del Llop, Núm. 942.